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香港基督徒學生運動 
就丈夫為本地居民的非本地孕婦來港分娩新措施意見書 

 
敬啟者： 
  上年十一月逾七十名的孕婦上街遊行，引起公眾對香港婦產科資源嚴重短缺

的關注。其後醫管局於二月一日實施一系列新措施以作回應。新措施主要內容是

推行預約制度，並提高非本地孕婦的分娩收費。醫管局於四月十六日的衛生事務

委員會中提出「醫院服務管理局產科服務新安排的成效」討論文件（下簡稱「討

論文件」），指新措施獲得「成效」。但醫管局把問題歸咎於「在港分娩的非本地

（包括內地）婦女人數急劇增加」，未有正面解決或舒緩產科服務供應緊張的問

題。此舉更為丈夫為本港居民的非本地孕婦（下簡稱「內地孕婦」）帶來困擾。

本意見書對醫管局的處理手法有以下提問： 
 
一、混淆問題癓結所在 

 
文件提及的「在港分娩的非本地（包括內地）婦女」，實包括中港婚姻中的

內地孕婦、配偶雙方均為內地居民等不同情況的分娩人士，唯討論文件內未有澄

清。緊急入院導致院方措手不及的「搶閘」情況及事後走數的情形一般也不能在

內地孕婦身上發生。因為他們的丈夫在香港居住、工作、納稅，醫管局絕對可以

循他們的住址和工作地點討還債項。醫管局一直也未有說明走數情況是來自那一

類非本地孕婦，實在是有混淆視聽之嫌。文件又指新措施實施後，拖欠費用的情

況有所改善。提高債項為何能促使負債人還款呢？但除了這條令人不明所以的措

施，我們看不到其他真正針對「走數」情況的對策。 
 

此外，中港家庭的數字，政府的人口統計一向有紀錄。雖然中港家庭自 2001
年 620 個增加到 2006 年 12000，但產子數目一直維持在七千至八千。政府計劃

資源分配時，理應考慮到就內地孕婦的需求，並作出計劃及應付措施。產科服務

理應不會到因為內地孕婦人數急劇增加而供不應求。為什麼今天才突然把問題抖

出來並把矛頭直指內地孕婦？我們看到的是，對產科服務的整體要求其實一直上

升，至二零零五年已超出供應服務的上限，但政府一直以出生率下降、沒有資源

等原因，不但沒有增撥資源，更削弱部分醫院的產科部門，例如將軍澳醫院。 
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討論文件說到新措施的目的在於「確保本地孕婦能享用妥善的產科服務」。

政府一直削減醫療開支，產科服務質素必然受到影響，以致連基本的需求也未應

付。導致孕婦未能在舒適環境生產是因為內地孕婦的侵佔資源，還是削減醫療開

支的後遺症呢？這樣種以應付傳媒、保持公關形象的工作方針，真的能確保本地

孕婦能享用妥善的服務嗎？ 
 
二、醫管局應對措施與人口政策矛盾 

 
上文解釋了新措施一刀切把任何「非本地孕婦數目限制在本港醫療體系可應

付水平」的不合理性。這種「砍腳趾避沙蟲」的方法並不能回應社會的長遠問題。

政府早在施政報告中，預測香港未來將會出現人口老化危機，故此鼓勵市民「一

人生三個」，一方面又實施引入內地專才計劃。現在香港居民想生子時，卻受多

番阻攔和壓逼，早前更有內地孕婦因為財政壓力而進行人工流產。新措施反映的

思想是，內地孕婦被視為佔用資源的外來者，她們不是「基本需求」的一員。事

實上，中港婚姻佔現時本港婚姻數目近四成。內地孕婦的丈夫覆行港人義務，內

地孕婦來港產子只為了家庭團聚，好讓孩子在港落地生根。他們的下一代是應付

香港人口問題的重要一員。醫管局的措施根本沒有對症下藥，未見其利，無辜的

小孩和婦女卻先受其害。 
 

醫管局只是想辦法「限制內地孕婦的產子數目」，但現時產科服務及資源不

足的根本問題卻沒有正視，更把內地孕婦標籤為不合資格的產婦。新措施真的積

極回應社會問題還是推卸責任呢？政府的措施未能配合政策和香港未來發展，問

題被抖出來，卻沒有從根本入手，解決問題，只是把責任和重擔推卸給弱勢的一

群。 
 
三、加速社會分化 

 
討論文件的用詞非常混淆視聽，不但把內地孕婦與非本地孕婦等同外，又常

把內地孕婦與本地孕婦對立，又把內地孕婦（即使丈夫是本港居民）說成是本港

醫療體系的額外負擔，並順理成章把產科資源分配的問題歸咎於他們。長此下去

不但未能解決問題，更造成社會分化。香港與內地關係日加緊密已是大勢所趨，

也是香港未來人口和人力市場的一個主要來源。我們實不應漠視他們的存在、需

求及對社會的重要性。因產科服務事件而引出一連串對內地孕婦惡意中傷且與事

實不符的言論，只會加劇社會分化。為什麼政府一方面用懲罰性收費歡迎這些新

成員，一方面又引入內地專才？是不是人的價值在政府眼中已等同了他的社會經

濟地位？政府的言論對市民有重大影響力，本意見書強烈建議政府應小心言論，

以免造成港人與新來港或準來港人士之間更深的隔膜。 



建議 
要提高產科服務質素決不是單靠提高收費可以解決。懇請政府切勿再用市場

經濟的思考模式處理公眾服務。本意見書建議醫管局檢討新有關孕婦分娩收費的

新措施，以改善整體社會問題： 
一、 取消對丈夫為本港居民的內地孕婦的不合理待遇，使她們能安心在

港生產，共建社會。 
二、 針對走數問題，設定嚴謹登記程序，以便追收費用，而非單靠提高

收費。 
三、 取消拒絕港人內地懷孕妻子入境的措施 
四、 向公眾澄清事件的來龍去脈，以免無謂的互相對立、憎恨和歧視蔓

延社會。 
 
  構成產科服務問題的主因牽涉到資源分配、人口政策等重要問題，當然不是

醫管局單方面可以輕易解決的問題，但請勿以此為藉口把問題架空，應該促進各

部門的溝通，尋求更理想的解決方法。否則政府一方面聲稱促進家庭和諧，一方

面拆散家庭和分裂社會，實在貽笑大方。 
 
此致 
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